

**CONCEJO MUNICIPAL  
LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N° 09  
27 de Septiembre de 2021

En La Higuera, siendo las 11: 30 del día Lunes 27 de Septiembre de 2021, Presidente de Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da inicio a sesión ordinaria N° 9 , la que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Beatriz Hernández Azócar, Oscar Aviléz Stuardo, Jorge González Alarcón, Ivana Godoy Ahumada todos de manera presencial y concejales Roquer González Rojas y Urbano Morales González de manera remota Actúa como Secretario don Mario Pizarro Bruzzone

**Tabla a tratar:**

- 1.- Observaciones acta de sesiones ordinarias N° 7 y N° 8 del Concejo Municipal
- 2.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 3.- Acuerdos:
  - 3.1 Modificación Presupuestaria Área Municipal N° 11/2021 por \$460.411.000
  - 3.2 Modificación Presupuestaria Área Municipal N° 12/2021 por \$85.000.000
  - 3.3 Modificación Presupuestaria Área de Salud N° 04/2021 por \$57.110.000
  - 3.4 Aplicación artículo 65°, letra "f" Ley N° 18.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades Baja y Donación de Bienes Municipales a Escuela de Los Choros
- 4.- Cumplimiento Artículo 55° Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades N° 18.695, Solicitudes de Información Pública y Respuestas
- 5.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 6- Varios

**En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observaciones acta de sesiones ordinarias N° 7 y N° 8 de Concejo Municipal**

**Acta de sesión ordinaria N° 7**

En observación:

Concejales González Alarcón sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Aviléz sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Hernández sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Godoy sin observaciones y aprueba el acta

Concejales González Rojas sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Morales sin observaciones y aprueba el acta

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N° 7 del Concejo Municipal

**Acta de sesión ordinaria N° 8**

En observación:

Concejales González Alarcón sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Aviléz sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Hernández sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Godoy sin observaciones y aprueba el acta

Concejales González Rojas sin observaciones y aprueba el acta

Concejales Morales sin observaciones y aprueba el acta

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N° 8 del Concejo Municipal

Se da término a punto 1 de la tabla

## **En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida**

Mario Pizarro da lectura a la correspondencia recibida:

- Formularios de presentación de Modificación Presupuestaria Área Municipal N° 11/2021 por \$ 460.411.000, Modificación Presupuestaria Área Municipal N° 12/2021 por \$ 85.000.000, Modificación Presupuestaria Área de Salud N° 04/2021 por \$ 57.110.000
- Memorándum encargado de Inventarios sobre baja y donación bienes municipales a Centro de Padres Escuela de Los Choros
- Carta de Oscar González en donde solicita poder sanear terreno ocupado históricamente por su familia y que municipio no se oponga a dicho trámite
- Oficio Contraloría Regional de Coquimbo que informa de proceso de seguimiento a Informe Especial N° 1079 de 2019

Se da término a punto 2 de la tabla

## **En tratamiento punto N° 3 de la tabla Acuerdos**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 Modificación Presupuestaria Área Municipal N° 11/2021 por \$ 460.411.000

Presidente Galleguillos dice esta modificación obedece principalmente a mayores ingresos, permisos de circulación principalmente, los cuales se redistribuyen en las diversas áreas que el municipio requiere para su funcionamiento

Concejal González Rojas dice lamentablemente no he podido realizar comisión de control y régimen interno, me gustaría más allá de que usted nos explicara, tengo dudas acá de algunos ítems que nunca había visto, por qué no se llama al tesorero municipal o la directora de finanzas para que nos pudieran explicar por último esta modificación porque es demasiado larga, yo creo que obviamente merecemos que por último algunas de las dudas que tenemos nos aclaren para poder aprobar sin problema

Presidente Galleguillos dice cuáles son las dudas que tiene concejal, yo las puedo responder y si nos las puedo responder llamo a alguien de finanzas  
Concejal González Rojas dice creo que corresponde que usted llame a alguien de finanzas

Presidente Galleguillos dice ¿por qué?, yo le puedo responder las dudas concejal

Concejal González Rojas dice por ejemplo acá en muchas partes de la modificación sale el tema de vehículos de arreglo, la compra de insumos para poder arreglar los vehículos, pienso y creo que a lo mejor es así que hay vehículos que se mandaron a arreglar y hay una deuda detrás que hay que pagarla, pero mi duda va más allá de cuáles son los vehículos en los cuales se están invirtiendo las lucas, porque sale en varias partes el tema de arreglos de vehículos, cada vez que hablamos del tema vehicular del municipio están malos, quiero saber realmente en qué se está invirtiendo, cual es la deuda flotante que se va a pagar ahora con estas lucas, pero saber cuál fue el vehículo que se arregló, porque tengo entendido que tenemos una de las máquinas mala, las ambulancias malas, un camión de la basura malo, estamos invirtiendo porque esto dice aumenta gastos, quiero saber, el tema de por ejemplo dos millones para compra de diversos materiales de construcción para reparación de diversas y distintas dependencias municipales, he sido majadero con tema de arreglo de Juzgado Policía Local que está en pésimas condiciones, el salón de eventos, creo que con ese monto ni jodiendo arreglamos las falencias que tienen esos sectores y esas unidades municipales y que todavía no se realizan, por ejemplo por mayores ingresos en el 08-02-001 cobro de multas por ley 19946 y ordenanzas municipales y otras, creo que es 1 millón, me gustaría saber cuáles ordenanzas que ahí se cobran, ordenanza de basura no hay, la hemos pedido hace cuatro años, teniendo cuatro abogados que pueden hacer una ordenanza municipal y aún no aparece, eso me gustaría que pueda responderlo Alcalde

Presidente Galleguillos dice la ordenanza municipal la aprobó usted mismo concejal el año 2019, le voy a mandar el acta donde usted mismo aprobó la ordenanza de la basura para que la revise

Concejal González Rojas dice le voy a pedir que mande la copia a todos los concejales, porque yo no tengo la ordenanza municipal de la basura

Presidente Galleguillos dice no tienen porque tener la ordenanza porque la fiscalizamos nosotros, pídale

Concejal González Rojas dice o a usted le gusta que nosotros le aprobemos no más

Presidente Galleguillos dice la ordenanza se discutió en Concejo, la ordenanza regula la posibilidad de cobrar multas, ¿cobrar que cosa?

Concejal González Rojas dice aquí dice que se cobran multas

Presidente Galleguillos dice las multas que la gente debe pagar, no las multas de tránsito; ahora todos los vehículos municipales requieren no solo reparación, sino también mantención, el bus ha estado en pana, la motoniveladora, la retroexcavadora, a la motoniveladora hay que cambiarle correas, el cuchillo, las camionetas se están reparando, el camión de la basura se le metió harta plata para que tuviéramos dos camiones operativos, todos los vehículos requieren mantención, las ambulancias se pagan por salud, no por el área municipal; la otra duda que tenías de mantenimiento y reparación del edificio municipal, si queremos reparar edificio tenemos que tener disponibilidad presupuestaria  
Concejal González Rojas dice está bien, a mí me llama la atención el poco recurso

Presidente Galleguillos dice ¿cuánto cuesta reparar el edificio consistorial, según usted?

Concejal González Rojas dice yo estoy hablando solo del Juzgado de Policía Local

Presidente Galleguillos dice ¿según usted cuánto cuesta reparar el Juzgado de Policía Local?, para que usted me diga que es bajo el monto

Concejal González Rojas dice no lo sé, pero creo que mucho más

Presidente Galleguillos dice si no lo sabe no me cuestione el monto, porque el yo creo no me sirve

Concejal González Rojas dice pero no tape el sol con un dedo, está acostumbrado a hacerlo

## **Votación**

Concejal González Alarcón aprueba

Concejal Aviléz dice dudas, por ejemplo aquí dice aumenta gastos en tema electricidad 11 millones

Presidente Galleguillos dice más gasto en consumo, alumbrado público y edificios municipales, eso es mantención alumbrado público, lo otro es consumo

Concejal Aviléz dice al final tenemos en ese ítem 42 millones

Presidente Galleguillos dice en mantención se presupuestan 12 millones al año, el consumo eléctrico es otra cosa, los 20 millones es consumo energía eléctrica, los 8 es mantención y ahí también está aseo los 13 millones, en total eso da 42, ahora nosotros normalmente a principios de año se hace ajuste de presupuesto y se recortan todos los ítem

Concejala Aviléz dice que aprueba

Concejala Hernández dice acá dice para cancelación uso GPS para control de vehículos municipales, ¿se controlan los vehículos?

Presidente Galleguillos dice en la medida que sea necesario se hace, no se hace todos los días, pero cuando se necesita saber dónde están y a qué velocidad iban se hace, para efectos de control en caso que pase algo eso tiene que estar, muchas veces nos han cuestionado el tema de que el camión se demora mucho o que hace tiempo para ganar horas extras , eso siempre se controla, si alguien lo denuncia formalmente y por medio del GPS puedo verificar si es así, no lo verificamos por comentarios o por habladurías

Concejala Hernández dice lo consulto porque la comunidad nos ha reclamado

Presidente Galleguillos dice que hagan la denuncia por escrito, o pídale usted y se lo vamos a entregar, pero si no tenemos GPS no tendríamos forma de controlar, a lo mejor no es necesario usarlo, pero cuando lo necesitamos tiene que estar porque eso queda grabado y registrado

Concejala Hernández dice lo otro para apoyar un poco a Roquer sobre los dos millones y medio, a lo mejor uno tiene que traer un presupuesto, pero ojalá se tomara en cuenta el arreglo de la electrificación de acá, acá mismo en el hall las luces están malas, también incorporar y hacer arreglo igual de los baños de los funcionarios que también están en malas condiciones

Presidente Galleguillos dice ojo muchas veces yo mismo he sido testigo los niños municipales, por ejemplo tuvimos que arreglar el pozo del Trapiche, ustedes saben que teníamos una fiscalización por parte de la Seremi de Salud, porque el pozo incumplía ciertas cosas , como que no había losa, el estanque no tenía escalera, hubo que hacer una losa, colocar una escalera y pintarlo, todo eso es con gasto municipal, he visto cuando los niños colocaron las baldosas, usamos solamente para la compra de las cosas y los niños los hacen acá, un gran gasto que tuvimos fueron las reparaciones que se hicieron a las instalaciones del pozo de El Trapiche para buen funcionamiento y operación

Concejala Hernández dice aprueba

Concejala Godoy dice aprueba

Concejal González Rojas dice sé que el municipio debe seguir funcionando, lo único que pido es que al edificio consistorial le hace mucha falta un arreglito, la gente igual dice la pintura se está cayendo, está dejado de la mano de la administración, hay que hablar la realidad, pero el municipio debe seguir funcionando, lo sé hace cinco años, se que debo apoyar porque tenemos que como administración seguir funcionando, pero todo entra por la vista y los que vivimos en el pueblo nos llevamos esas quejas, pero el edificio nos representa a todos, así que apruebo, porque municipio debe seguir funcionando

Concejal Morales aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, Morales, González Rojas, Hernández y Godoy, más la abstención del Presidente Galleguillos se aprueba 3.1 Modificación Presupuestaria Área Municipal N° 11/2021 por \$ 460.411.000. **Acuerdo N° 066**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.2 Modificación Presupuestaria Área Municipal N° 12/2021 por \$ 85.000.000

Presidente Galleguillos dice esta modificación obedece a lo siguiente, son mayores ingresos de patentes municipales, disminución de recursos a la cancha de pasto de Caleta Hornos, disminución recursos mejoramiento espacios públicos y todo sumado a adquisición de compra de camión aljibe, con respecto a cancha de pasto, tenemos recursos hace dos años para construir cancha de pasto igual que aquí, pero con recursos de Estado hemos ido haciendo algunas mejoras para no ocupar recurso municipal, fue así como a través de un PMU IRAL hicimos nivelación y cierre perimetral de un metro de la cancha, después con otro hicimos cierre perimetral y unas graderías hace poquito, ese proyecto aún no está inaugurado porque se terminó en tiempo eleccionario y ahora las torres de iluminación lo vamos a postular a un PMU de la Subdere, de los 250 hemos gastado 200 y esos cincuenta millones los hemos ido sacando para algunas cosas, en una oportunidad le recortamos 20 o 30 millones, ahora le estamos recortando 21, esa cancha se va a hacer igual, pero todas estas obras adicionales estamos buscando otros fondos que nos permitan rebajar el costo municipal, y nos sirve para que cuando tengamos una

necesidad poder echarle mano que es lo que estamos haciendo ahora, estamos rebajando los recursos para poder comprar el camión aljibe, que hoy tiene necesidad, el viernes se reventó el radiador de nuevo, el tema de agua ha sido muy complicado, la gente nos pide agua, cuando el camión se echa a perder está tres días parados y no hay como satisfacer la necesidad de agua de la gente, no hay como, hay gente que se quedó sin agua para el 18, no había como entregarles agua

### **Votación**

Concejal González Alarcón dice acá donde dice mejoramiento espacios comunales, acá está ...

Presidente Galleguillos dice mire, cuando hicimos el presupuesto el 2019 el recurso de patentes mineras que eran como 250 millones de pesos lo repartimos en varios ítems: becas, remedios, algunas obras incluida la cancha de fútbol y nos quedaba un saldo de 16 millones, a ese saldo se creó un ítem que se le pone mejoramiento de espacios públicos en la comuna, ¿ por qué ?, porque cuando hay un problema en algún espacio público de la comuna nos permite hacerlo con esa iniciativa, es como genérico, abierto, no es específica, pero cuando tenemos uno como este cualquier problema que tengamos en una plaza, en una calle, o cualquier espacio público podríamos hacerlo con ese recurso, en una oportunidad en Caleta Hornos antes del eclipse se echó a perder la planta de alcantarillado de Caleta Hornos, se hizo una modificación presupuestaria o algo y tuvimos que prácticamente firmar ahí mismo, aprobamos, porque proceso de modificación presupuestaria es muy largo, en una emergencia esto te permite echarle mano al tiro, porque la iniciativa está creada, a veces nos pasa lo siguiente por ejemplo cuando construimos sede de Once Estrellas, el proyecto no alcanzó para colocarle cerámico a la cocina, nosotros con recurso municipal suplementamos ese proyecto con iniciativa que se llamaba mejoramiento espacios públicos de la comuna, nos permite suplementar proyecto y pudimos colocarle cerámico, cuando hicimos pavimento en Caleta Hornos cuando se estaba haciendo el proyecto de cambio de redes de agua, se detectó que el APR necesitaba hacer una llave que se llama antifraude, aprovechar y colocar afuera del antejardín un tubito con una llave para que el APR pudiera cortar el agua desde afuera de la casa porque a veces la gente no te permite entrar y no se puede cortar el agua, pero como el proyecto ya estaba diseñado, formulado, licitado y adjudicado no le podíamos suplementar obras desde la Subdere, ¿qué hicimos?, desde el municipio imputamos 6 millones que

requería la obra de la iniciativa mejoramiento espacios públicos comunales, porque es como genérico, ahí teníamos 16 millones y como no están destinados para nada lo estamos ocupando para el camión

Concejal González Alarcón aprueba

Presidente Galleguillos dice en camión aljibe actual se va mucho recurso de lo que dice Roquer, porque ese camión vive en pana

Concejal Aviléz dice camión es una necesidad, lo que conversábamos hay dos cosas complicadas en la comuna, tema sanitario que tiene que ver con la basura, pero hay una necesidad paralelo al camión aljibe, tendríamos que buscar recursos para ver tema de la recolección de basura domiciliaria

Presidente Galleguillos dice la tenemos, nosotros formulamos proyecto para dos camiones, se licitó el proyecto que era la reposición de dos camiones de basura, como el momento cuando tu formulas y tu postulas al Gobierno Regional el dólar subió mucho, entonces se postuló las empresas postularon más del recurso disponible, nadie se acogió al monto porque de acuerdo al dólar el precio no daba, el Gobierno Regional me dijo tenemos dos opciones adjudicamos uno para después suplementar el proyecto y esa vuelta era muy larga, dije adjudíqueme uno y luego vamos por el suplemento del diferencial para el camión que faltaba, todavía estamos esperando, después llegó estallido social y pandemia y llegó circular indicando que todos los proyectos por Circular 33 estaban suspendidos, si hubiéramos esperado el suplemento para los dos camiones estaríamos esperando, ese proyecto está standby, cuando la Gobernadora me llame, porque está llamando a todos los Alcaldes y sus equipos técnicos,. le voy a plantear la retroexcavadora, el camión de basura pendiente, bus escolar pendiente, está aprobado por CORE, falta solamente que lo financien para poder licitarlo, entre otras cosas, son los tres equipos móviles que nosotros hemos postulado al Gobierno Regional y que estamos a la espera de financiamiento

Concejal Aviléz dice ¿para cuándo pide hora?, deberíamos conocer la cartera de proyectos

Presidente Galleguillos dice ella está invitando, voy a traer a Nohemy para que haga una exposición de toda la cartera de proyectos, el Gobierno Regional saca uno solo, o van por equipamiento y para las 15 comunas, mire el recurso de circular 33 son dos mil quinientos millones al año, entre los dos camiones, excavadora y bus eran como 400, solo La Higuera nos estábamos comiendo el 25% de presupuesto anual de la región

Concejal Aviléz dice no importa, a lo mejor tenemos que ser más incisivos, porque estamos apoyando las iniciativas de este Concejo, hay una apuesta que ojalá sean 600 millones y no 400

Presidente Galleguillos dice tenemos otro proyecto postulado que es una ambulancia veterinaria, ese proyecto está formulado para que los operativos caninos que se hacen hoy no se hagan en las sedes sociales y se hagan en lugar adecuado para eso, pero también hay prioridades que es más importante hoy, el camión de la basura, la retroexcavadora que la gente viene a preguntar todos los días por la máquina, el bus de transporte que hace unos días estuvo en reparación y hace poquito salió a trabajar, ese bus está del año 2013 o 2014, ya tiene sus años

Concejal Aviléz dice me preocupa la responsabilidad que tenemos como municipio que es el aseo, proveer de los servicios básicos a la población, lo principal

Presidente Galleguillos dice esas cosas son las que están establecidas por ley, cuando nos hablan de seguridad en ninguna parte está establecido por ley que sea nuestra obligación, pero en el caso de la basura es obligación del municipio hacer el retiro domiciliario y espacios públicos, muchas veces nos hemos encontrado con basurales en sitios privados, pero están en espacios privados y para eso necesito llevar retroexcavadora hacer un hoyo y depositar

Concejal Aviléz dice por eso tenemos que priorizar esas cosas que son de primera necesidad y de opinión pública, eso no habla bien de nosotros

Presidente Galleguillos dice arrendamos camiones para el retiro de la basura y no hubo ningún reclamo en fiestas patrias, porque nos anticipamos al problema, andaban tres camiones el mismo día

Concejala Hernández dice lo mismo se podría repetir y se podría hacer lo mismo para limpiar los microbasurales, se podría contratar horas máquinas, porque se están priorizando muchas sedes comunitarias y se está dejando de lado este asunto

Presidente Galleguillos dice las sedes comunitarias se postulan por otros fondos

Concejala Hernández dice lo tengo claro Alcalde, pero se podría postular un PMU y darle trabajo a la gente o a las mujeres como se está haciendo ahora con el Pro Empleo y mantener limpias las calles

Presidente Galleguillos dice eso se hace con Pro Empleo, el PMU no es para limpiar calles

Concejala Hernández dice buscar algún proyecto, algunos recursos para hacer eso, a lo mejor con platas de permisos de circulación y dejar un monto

Presidente Galleguillos dice ahora nos van a aumentar los cupos de Pro Empleo algunos por tiempo completo, podríamos contratar algunos hombres, claramente a veces es mejor hombre para que ande con pala y carretilla retirando basura, como van a ser jornada completa es más interesante, hay que buscar fórmulas, eso que hizo la Gobernadora lo hizo a solicitud y petición de todos los municipios, la primera vez que nos juntamos con ella pedimos aumentar cupos ProEmpleo y aumentar jornadas

Concejal González Alarcón aprueba

Concejal Aviléz aprueba

Concejala Hernández aprueba

Concejala Godoy aprueba

Concejal González Rojas aprueba

Concejal Morales aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Avilez, Morales, González Rojas, Hernández y Godoy, más la abstención del Presidente Galleguillos se aprueba 3.2 Modificación Presupuestaria Área Municipal N° 12/2021 por \$ 85.000.000. **Acuerdo N° 067**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.3 Modificación Presupuestaria Área de Salud N° 04/2021 por \$ 7.110.000

Presidente Galleguillos dice estos son bonos que llegan de nivel central y se asignan a los funcionarios, previo envío de información que se hace desde el departamento hacia el Servicio de Salud

### **Votación**

Concejal González Alarcón aprueba

Concejal Aviléz aprueba

Concejala Hernández aprueba

Concejala Godoy aprueba

Concejal González Rojas aprueba

Concejal Morales aprueba

Con los votos a favor de los concejales González Alarcón, Aviléz, Morales, González Rojas, Hernández y Godoy, más la abstención de Presidente Galleguillos, se aprueba 3.3 Modificación Presupuestaria Área de Salud N° 04/2021 por \$ 7.110.000. **Acuerdo N° 068**

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.4 Aplicación artículo 65°, letra "f" Ley N° 18.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades Baja y Donación de Bienes Municipales Escuela de Los Choros

Presidente Galleguillos dice según esto y según carta entregada a ustedes, esto obedece a una solicitud del Centro General de Padres de la Escuela de Los Choros, son 20 mesas unipersonales color azul y 20 sillas color azul, quedó cuando se repuso el mobiliario

Concejala Hernández dice el mobiliario está en buenas condiciones, porque lo dio de baja, estas mesas azules recuerdo que no son de tantos años, la otra consulta ¿lo solicitó el centro de padres?, no entiendo, porque si hacen una actividad la hacen en la escuela, pensé que podría haber sido para otra institución

Presidente Galleguillos dice está cedido al Centro de Padres, parece que es para estudiantes en modalidad virtual, ¿ahora donde las van a usar?, tienen que tener una sede

Concejala Hernández dice creo que se las van a llevar a sus casas

Presidente Galleguillos dice las entregamos al Centro de Padres las está pidiendo

Concejal Aviléz dice no le encuentro como el ajuste, si fuera una sede, si es para el Centro de Padres, ellos siempre funcionan en el colegio, me parece un poco no lógico

Presidente Galleguillos dice recuerden que las donaciones no se pueden hacer a personas naturales, comodato a personas naturales tampoco, sí al Centro de Padres, si un día el Centro de Padres hace kermesse en la plaza las puede utilizar, el Centro de Padres no tiene espacio físico para funcionar, ahora esto no se puede sacar el punto de la tabla o se rechaza o se abstienen hasta tener mayor información, evitar que se transforme en un mal uso, lo dejamos pendiente, la pregunta que nos hacemos todos es ¿donde la van a instalar? si el Centro de Padres no tiene espacio físico, por último mejor esperar que venga la profe y nos explique

Concejal Morales dice la carta está mal redactada, no fue bien explicita, esos notebook que usan los niños, lo usan en sus casas para las clases, pero no son de ellos

Presidente Galleguillos dice voy a pedir mayor información o que por último venga la profe y nos explique, pero lo someto a votación igual

### **Votación**

Concejal González Alarcón se abstiene

Concejal Aviléz se abstiene hasta tener mayor información

Concejala Hernández se abstiene hasta tener mayor información

Concejala Godoy se abstiene

Concejal Morales se abstiene hasta tener mayor información

Concejal González Rojas se abstiene hasta tener mayor información

Con los votos de abstención de los concejales González Alarcón, Aviléz, Morales, González Rojas, Hernández y Godoy, más el voto de abstención de Presidente Galleguillos no se aprueba 3.4 Aplicación artículo 65°, letra "f" Ley N° 18.695 Orgánica Constitucional de Municipalidades Baja y Donación de Bienes Municipales Escuela de Los Choros.

### **En tratamiento punto N° 4 de la tabla Cumplimiento Artículo 55° Ley Orgánica Constitucional de Municipalidades N°18.695 Solicitudes de Información Pública y Respuestas**

Mario Pizarro dice estas son las entregas de solicitudes y respuestas a través de la Ley 20.285 de transparencia que se cursan al municipio , correspondiente al mes de Julio, le vamos a remitir a los concejales no presentes por correo y físicamente también

Se da término a punto N° 4 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 5 de la tabla Entrega Informaciones Alcalde**

Presidente Galleguillos dice (les expliqué el tema del informe de Contraloría); comentarles que las fiestas patrias se desarrollaron con total normalidad en la comuna, no hubo detenidos

Concejal Aviléz dice hubo uno según Carabineros

Presidente Galleguillos dice no hubieron riñas, hubieron muchas actividades privadas en familia, nada público; contarles también que llegaran los recursos de emergencia del 5% que son 49 millones y fracción y se van a distribuir de la siguiente manera, el día que se hagan las entregas se les estará avisando con anticipación, en alimentación familiar \$10.000.000, estanques de almacenamiento y conducción de agua \$ 14 .000.000millones, alimentación de ganado \$ 25.438.000 millones que es para sacos de maíz, esto llega del Gobierno Regional al municipio y el municipio compra, este año recibimos 49 millones y fracción, el año pasado recibimos 70 millones

Concejal Aviléz dice ¿vienen marcados los ítem?

Presidente Galleguillos dice sí, de hecho hubo una situación con el ex Delegado y los Alcaldes, pedían que dijéramos cuántas cajas y a quién se iba a entregar, qué iba llevar adentro la caja, además ellos mandaban un propuesta de lo que debía llevar, los precios no daban con lo que ellos proponían, los estanques decían que debían ser de 5 mil litros, a nosotros no nos sirven porque si le vas a echar 1000 litros de agua semanal, se envió oficio para modificarlo, ahora están pidiendo otra información que había que entregar el día 23 de Septiembre y la entregamos en el tiempo correspondiente, nos pedían cotización de cada cosa que se iba a comprar, listado de personas a las que se iba a entregar, la fecha de entrega propuesta es a mediados de Octubre, tenemos catastrados 240 crianceros en la comuna aproximadamente, viene destinado principalmente a ellos, se les van a entregar 300 kilos de maíz por criancero y una caja de alimentos, se van a comprar 100 estanques y se va a entregar a las personas que están pendientes y algunas mangueras de conducción de agua, a los adultos mayores también se les va a entregar caja

Concejal Aviléz dice es emergencia general

Presidente Galleguillos dice hídrica

Concejal Aviléz dice que afecta a toda la comuna, ¿cómo va a ser la distribución?

Presidente Galleguillos dice cuando entreguemos el forraje se entrega la caja, cuando entregamos el forraje colocamos un camión acá y uno en Punta Colorada que es donde está el grueso, la plata de emergencia el año pasado la usamos toda en cajas de alimentos para las personas, el año pasado entregamos a la comunidad entre las cajas que entregó el

Gobierno y nosotros las que compramos por emergencia y por covid 8000 cajas en total, 2 mil cajas cada vez a todos los vecinos de la comuna con ficha social indistintamente del puntaje, pero ya la emergencia no está como el año pasado, la gente ha retornado a sus trabajos, vemos que el campesinado está sufriendo hoy, viene como destinado o direccionado para ellos, no es exclusivo

Concejal Aviléz dice ¿aquí en La Higuera a quién le va a entregar, las cajas de alimento a cualquier persona que lo necesite?

Presidente Galleguillos dice vamos a comprar 400 y algo cajas de alimento, son 240 crianceros y a 200 adultos mayores, a los adultos mayores se les va entregar a los clubes y ahí estamos con las cajas, de hecho mañana tengo una pasada con los adultos mayores y les voy a avisar, estoy haciendo calendario con la Irmita, esta información queda para ustedes

Concejal González Alarcón dice ¿qué pasa con el adulto mayor que no está en algún club de adulto mayor?

Presidente Galleguillos dice inicialmente se le va a entregar al que esté en alguna organización, si queda algún rezago veremos, el año antes pasado teníamos una demanda de 200 estanques y compramos 100 este año y 100 el próximo, como el año pasado no compramos estanques ahora lo vamos a comprar para esas personas que dejamos pendientes el 2019, son para las personas que reciben agua por camión, Octubre es el mes del Adulto Mayor, estoy armando un calendario de visitas a partir de este Sábado 2, 3, 4, 5, 6 y hasta el 7 de Octubre, hoy afinó el calendario y se los envío para el que se quiera sumar

Se da término a punto N° 5 de la tabla

### **En tratamiento punto N° 6 Varios**

Concejal González Alarcón dice necesito ayuda respecto a la basura donde están trabajando en el alcantarillado de Punta Colorada, hay lados donde no se está sacando bien la basura el camión

Presidente Galleguillos dice ¿de qué manera lo solucionamos?

Concejal González Alarcón dice debe haber disponibilidad de la comunidad o nosotros disponer espacio para eso con uno o dos contenedores para acopio

Presidente Galleguillos dice que la gente pueda sacar la basura cuando llegue el camión, lo veo con Marcelo para solucionarlo (se coordina con Marcelo Araya)

Concejal González Alarcón dice sobre la capacitación, comienza esta semana y la próxima hay una en Copiapó me van a confirmar, en caso de, le hago llegar la ficha de inscripción, es del 4 al 8

Mario Pizarro dice me quedaron de confirmar en la DAF como anda el presupuesto municipal para financiar este tipo de capacitaciones

Presidente Galleguillos dice en estricto rigor hoy no hay problemas de presupuesto, si te lo gastas hoy puede que en Diciembre no haya recursos y haya que hacer modificación presupuestaria en Noviembre para inyectar recursos; hay votaciones el 8 en Los Vilos de Asociación de Municipios Rurales, los candidatos son cuatro Vera, Ahumada, Galleguillos y Andacollo

Concejal Aviléz dice antes estas instancias servían para ayuda entre municipios grandes y chicos, caso de alcalde Torrealba de Vitacura por ejemplo, recuerdo iniciativa en esa época de concejal Ambler para empastar cancha, hablamos con Harold Mayne Nicholls y en esos encuentros uno conoce gente con mas ideas, es bueno participar de esto, sobre todo la juventud

Concejal Aviléz dice pregunta generador eléctrico de Punta de Choros

Presidente Galleguillos dice CGE

Concejal Aviléz dice ¿es para la comunidad completa?

Presidente Galleguillos dice es como para el 90% de la localidad

Concejal Aviléz dice quiero tener conocimiento referente a eso, del alcance que tiene para poder explicar un poco

Presidente Galleguillos dice no se puede echar a andar mientras no se aíse la localidad, lo que hay que hacer es bajar los bastones en ambas puntas de la localidad y ahí se cierra el circuito para alimentar solo a la localidad, eso se hace, detectar dónde está la falla, para eso recorrer la línea, el jueves cuando se cortó la luz, andaban los viejos con la linterna buscando la falla

Concejal Aviléz dice hay generador porque genera problemas porque no se sabe el uso y conocimiento del tema

Concejala Godoy consulta por generador en Caleta Hornos

Presidente Galleguillos dice es especie de información a la gente para que entiendan como funciona, insisto el generador es de la empresa, es la empresa la que evalúa

Concejal González Alarcón dice ¿ese generador es capaz de alimentar todo Punta de Choros?

Presidente Galleguillos dice sí

Concejal Aviléz dice ese corte duró como 20 horas, yo estuve atendiendo gente referente a los reclamos que se hacen

Presidente Galleguillos dice la empresa evalúa que hacer, el problema nace por acto delictual que nadie lo puede prever

Concejal Aviléz dice tenemos la solución ahí, pero no se sabe cómo usarla

Presidente Galleguillos dice acá en La Higuera se corta la luz y se demoran en activar el generador, tiene que venir gente de CGE para echarlo a andar

Concejal Aviléz dice aquí todavía estamos en la ruralidad, en lo artesanal por qué el municipio, o en conjunto todos nosotros no se les envía peticiones a CGE de tener oficina

Presidente Galleguillos dice lo hicimos, los trajimos para acá, pero si no quieren no lo ponen nomas

Concejala Hernández dice CGE cancelaron a toda la gente, quedó muy poquito personal en todos lados

Concejal Aviléz dice creo que nosotros deberíamos insistir Alcalde, yo agradezco las gestiones, pero seguimos con la misma realidad, aquí las instalaciones no son nuevas

Concejala Hernández dice lo hicimos, solicitamos audiencia, nos dijeron que no se podía hacer nada porque la empresa es la que decide y cerraron todas las oficinas

Presidente Galleguillos dice ellos lo hacen para optimizar los servicios, esos cortes significa multas para ellos, es una decisión de la empresa, podemos insistir, podemos citarlos todas las semanas

Concejal Aviléz dice quiero tocar un tema de contingencia, siempre hay involucración suya en tema de Dominga, eso aleja a la autoridad de la localidad, hay descontento, cómo se puede mejorar esa relación, tampoco queremos estar aislados de nada, voy a hablar por la localidad de Punta de Choros, uno nombra al Alcalde y siento los silbidos en mi oído

Presidente Galleguillos dice son faltos de respeto

Concejal Aviléz dice ¿cómo se mejora esa situación?

Presidente Galleguillos dice no veo cual es el aislamiento al que te refieres

Concejal Aviléz dice cuando aparece el Alcalde de La Higuera y le pregunté a usted personalmente

Presidente Galleguillos dice lo que digo es que el apoyo se manifiesta con el voto, yo no voto, mi postura es una opinión mediática, es una opinión , pero no es una decisión, tampoco se va a aprobar o rechazar porque el Alcalde sale diciendo que él cree, ya se definió, lo que diga, lo diga como Alcalde, pero es opinión, no es decisión, porque el municipio ni siquiera vota, no hice nada, ni para permitir, ni para evitar, porque lo que yo diga no se contempla en el proceso de decisión medioambiental

Concejala Hernández dice Alcalde ¿no será mejor que se mantenga al margen de si está a favor o no está a favor?

Presidente Galleguillos dice la parte minoritaria de la comunidad, hicimos consulta ciudadana, es el único dato duro que tenemos independiente de los que fueron a votar

Concejala Hernández dice yo no opino ni a favor en contra, porque algunos se sienten mal por el hecho de que usted es Alcalde de toda la comuna y nos representa a todos

Presidente Galleguillos dice y qué le digo a mis vecinos que me piden que sí lo haga, no lo hago porque me lo piden, esa es mi postura

Concejal Aviléz dice es lo que quería decir del tema, me quedó claro, lo otro me gustaría que el día Jueves 30 de Septiembre a las 16 horas poder citar a sesión de comisión de salud, temas que tiene que ver con saber los programas, finanzas, más que nada para interiorizarnos como estamos funcionando en la comuna, revitalizar los consejos consultivos, que ojalá la comisión sea presencial, convocar al Director Cesfam, Jefe Departamento y a Jonathan Chávez

Presidente Galleguillos me dicen que generador de Punta de Choros está operativo, tuvo un problema de inyectores

Concejala Hernández dice voy a hacer comisión de educación por Padem en el mes de Octubre; consultar por la solicitud de citar a gente de Sernageomin, lo otro frente a Jardín Infantil Capullito están los cables enredados con los árboles, porque hay que cortar o podar los árboles, hablé con él Lalo y me dice que él no puede hacer eso, que debe ser personal de CGE, consultar por si se ha visto algún recurso para hacer ampliación de red eléctrica alumbrado público en partes donde falta para las localidades , donde no hay postes

Presidente Galleguillos dice con poste encarece el costo, el Presidente de la Asociación de Municipios Rurales en una oportunidad se levantó una iniciativa donde había que hacer ampliación de red domiciliaria, una vez estando la domiciliaria le colocas el bastón y es más fácil instalar la

pública, se postuló proyecto y se hicieron los diseños en todas las localidades, tenemos 4 proyectos, Punta Colorada, Cancha Vieja y dos partes más que no recuerdo, están los diseños, se está buscando el financiamiento, el problema es que el alcalde Castillo lo dijo la semana pasada en reunión, es que CGE cuando incorporó al presupuesto el costo de mantención para que se le pagaran anticipado , entonces dijeron eso es como ilógico y era ilógico , la Superintendencia determinó que no debía incorporarse y los presupuestos habían que disminuirse, una por parte de ellos mismos o Gobierno Regional, habla de plazos, dentro de su zona de concesión, pero la puede colocar hoy como en tres años más, por eso se busca la posibilidad que el Gobierno Regional los financie, hay gran avance

Concejala Hernández dice luminarias con paneles fotovoltaicos que vienen donde no hay iluminación, ¿dónde se van a instalar?

Presidente Galleguillos dice debe ser fuera de la zona de concesión, todos los sectores donde se postuló debían ser fuera de la zona de concesión de CGE , les envió por wasap el listado, son 194 unidades, así se formuló el proyecto y así se debe ejecutar

Concejala Hernández dice ¿dónde vive la señora Magaly Peralta de don Alamiro Peralta?, ¿Agua de Díaz?

Presidente Galleguillos dice no porque es estancia privada, Agua de Díaz también es estancia privada

Concejala Godoy dice me gustaría que me volviera a explicar el tema del generador de Caleta Hornos, mucha gente se acercó a preguntar por eso, si estaba malo

Presidente Galleguillos ese generador era de respaldo, ese generador es antiguo y no funciona hace años, no hay generador de respaldo en Caleta Hornos y ese está viejo y obsoleto, la última vez que funcionó fue cuando se colocó la luz, 20, 25 años

Concejala Hernández dice sobre el camión limpia fosas, que estaba botando en camino, creo que hay que hacer la denuncia

Presidente Galleguillos dice la empresa emitió un comunicado (da lectura a comunicado por hecho ocurrido el día 23 de Septiembre), concejales les envió el comunicado

Concejal González Rojas dice consultar cómo va el tema de arreglo techo EMR Punta Colorada

Presidente Galleguillos dice nada aun

Concejal González Rojas dice el mobiliario en muy mal estado, me han hecho las consultas especialmente don Sergio Alvarez

Presidente Galleguillos dice hay compromiso de la administración que se va a arreglar

Concejal González Rojas dice otra de las inquietudes el deterioro que tiene el camino que va hacia el muelle, de verdad que en este momento es un peligro público, usted sabe los accidentes que han pasado últimamente ahí, no hay que tapar el sol con un dedo el sector en muy malas condiciones, es sector turístico que como municipio tenemos que apoyar, darle realce al tema turístico, tener buenas condiciones para recibir a las personas; yo no digo que es culpa del municipio que conductor maneje así, me han hecho algunas inquietudes del proyecto que se hizo del cierre perimetral de los contenedores de basura en Caleta Hornos, muchas vecinas dicen que no tienen la llave, que cuando va a funcionar

Presidente Galleguillos dice ya lo hablé con Ivana y ya instruí la entrega de las llaves, va a estar abierto y eso va ser responsabilidad de los vecinos, obviamente recomendar el buen uso del sistema

Concejal González Rojas dice lo otro hace dos meses atrás tuve audiencia con Vialidad vía zoom, estuvo el diputado Gahona, por el arreglo del camino de acceso a Punta Colorada, el otro día fui y vi que estaba marcado para su pronto arreglo, acá en La Higuera vi que se tapó un hoyo en la entrada, también es bueno que esas necesidades que a lo mejor son pocas se mejoren, pero pueden producir un accidente grande; lo otro hoy ha sido un Concejo súper informativo, el mas informativo, pero a veces a la vez también es desagradable cuando, lo digo personalmente, a veces es desagradable cuando llega una visita a nuestra comuna y nosotros no tenemos idea, a lo mejor yo no puedo asistir a todas las actividades , pero a veces es bueno que estemos informado, nos enteramos por la página municipal, las reuniones son buenas, es bueno que esté gestionando, a veces es bueno que nosotros como concejales estemos informados que vino tal autoridad, porque también somos parte de la administración, a veces a usted le interesa que nosotros le aprobemos proyectos, platas y nada más, es lo mismo que los puntos varios, ya no me dan ganas de decirlo, porque a veces no tenemos respuesta, por eso hoy felicito porque ha sido un Concejo súper informativo, también necesito que la administración nos mantenga informados porque somos parte de ella, a veces como concejal me siento desamparado de la gestión, no quiero ser figurita en una fotografía o video, basta que nos mantengan informados

para que cuando nos consulten tengamos una idea y sepamos y no quedar como inútil de no tener idea de lo que se está preguntando

Presidente Galleguillos dice lo mantendremos informado

Concejal Morales dice a modo de información, estamos de duelo murió el papá de Ana González Presidenta del Centro de Padres, don Luis González, ayer le dio un infarto y falleció, él vivía en Coquimbo joven tenía 64 años; consulta respecto a esta auditoría que alguna vez mencionó Jorge, ¿hay fecha, es facultad de los concejales Hsta el 28 de Octubre, ¿quedó en algo?, o solo se mencionó en puntos varios?, no sé si está Jorge escuchando

Concejal González Alarcón dice hay plazo de 120 días

Presidente Galleguillos dice siempre y cuando haya presupuesto municipal para hacerlo

Concejal Morales dice hasta donde yo se hay plazo hasta el 28 de Octubre, ¿qué van a hacer con esa auditoria?

Presidente Galleguillos dice no se ha visto nada, es una consulta, una sugerencia del concejal, no es más que eso, hay mecanismo oficial, formal para pedirla

Concejal Morales dice lo otro el tema de las luminarias que recién escuchaba, ¿la cancha de baby está considerada?

Presidente Galleguillos dice esa cancha es de propiedad de club deportivo, siempre la hemos reparado a solicitud del club deportivo dice no, estos son postes de luminarias públicas

Concejal Morales dice ¿no viene incluido en estos sectores donde se reponen luminarias?

Presidente Galleguillos dice habría que solicitar la compra de los elementos

Concejal Morales dice lo otro es si los concejales están de acuerdo en proceder a hacer una reunión en todos los pueblos, tendríamos que tomar un acuerdo de poder ir todos, porque a la larga si uno va solo no tiene muchos frutos, pero la idea es salir todos juntos, eso va a tener más peso, ese día en la reunión de Punta Colorada la gente casi se puso a llorar donde nos vieron a todos juntos

Presidente Galleguillos dice la gente lloraba porque no estaban invitados, eso Urbano no requiere acuerdo de Concejo, eso lo deben acordar ustedes

Concejal González Alarcón dice está dentro de sus funciones, por lo que el municipio provee movilización

Concejal Morales dice se podría hacer un calendario o ¿cada uno mata su toro?

Presidente Galleguillos dice eso depende de ustedes, ponerse de acuerdo  
Concejal González Rojas dice Alcalde recuerdo se hizo en un par de localidades y resultó bien, ahora dentro de su programa o de su agenda, debería hacer reuniones con Juntas de Vecinos pero tener una fecha donde nos podamos reunir Alcalde y concejales en las localidades con la gente, sería bueno que usted retomara en el buen sentido de la palabra junto a nosotros, demostrar que somos equipo, poder escuchar a la comunidad, llevar a su gabinete a lo mejor no vamos a resolver en un 100% los problemas de la localidad, pero alguna solución va a haber

Presidente Galleguillos dice si mal no lo recuerdan es parte del Pladeco hacer mesas territoriales, municipio en terreno, recuerden que las reuniones masivas se están recién retomando post 18, hay rebrotes de casos, esperemos que esto decante y hagámoslo cuando se pueda hacer, en algún momento se van a hacer, obviamente que va a querer estar toda la localidad si van concejales y Alcalde, vamos a superar aforo, entonces paciencia que en algún momento vamos a tener que retomar eso y cuando nos permita reunirnos como corresponde

Concejal Morales dice lo voy a empezar a hacer ahora en Octubre, es por si alguien se quiere sumar, me han llamado y que saco con ir yo solo la idea es que estemos todos, que saco con ir yo solo, la idea es que trabajemos unidos y que no se empiecen a hacer estas caricaturas

Presidente Galleguillos dice siempre he sido bastante transversal, cuando hay actividad los invito a todos, los nombro a todos, pero entiendan que hoy las condiciones no están dadas aun, acaban de avisar que se acaba el estado de excepción constitucional, se acaban cuarentenas, se acaban los toques de queda, claramente hay muchas cosas que se van a poder hacer, pero eso no quita que ustedes puedan hacerlo tienen libertad para eso, pero como dice Urbano acá los problemas de la gente se resuelven en la municipalidad y es la que tiene que disponer de los recursos para ello, lo único que les puedo decir y me comprometo que a partir del próximo año, va a estar la movilización para que vayamos juntos como equipo a las localidades

Concejal Morales dice en relación a comentario y postura del Alcalde que tiene con Dominga, lo que yo puedo decir eso igual genera impacto sí o sí, hay dictamen de la Contraloría que los órganos del Estado, el municipio o GORE, no pueden generar o invertir públicamente a favor de la empresa

cuestionada , porque La Higuera como comuna es parte de la evaluación ambiental, entonces quizá se entiende políticamente la estrategia cuando el año pasado Andes Iron regaló los termómetros, es mejor lo que decía Betty mantenerse al margen, porque la Contraloría ya se pronunció, lo mismo con CAP hay que darle una vuelta parece que ello como que también está cuestionada

Presidente Galleguillos dice okey, se recoge la sugerencia concejal

Concejal Morales dice por favor mencionara esto, que le de la posibilidad de que las cartas lleguen a Los Choros, pero no a la Posta, ver si se puede gestionar eso, ver como lo podemos hacer, traer cartas a Los Choros desde Correos dia por medio, pues llegan desfasadas

Presidente Galleguillos dice se recoge su sugerencia

Siendo las 14: 07 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos.

MARIO PIZARRO BRUZZONE  
SECRETARIO MUNICIPAL